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Что делать, если ребенок не слушается в 5 лет: советы психолога 

Многие родители часто раздражаются на своего пятилетнего ребенка, который не 

всегда воспринимает их слова и не спешит беспрекословно подчиняться маме или папе. 

Он не собирает игрушки по их первому требованию, плохо ест, не хочет чистить зубы и 

т.д. Вместо того, чтобы понять ребенка и не забывать об его возрастных особенностях, 

родители начинают злиться, кричать и зачастую именно с этого возраста навсегда теряют 

нормальные взаимоотношения с собственным отпрыском. Что делать, если ребенок не 

слушается в 5 лет: советы психолога, как общаться с ребенком, о чем нужно помнить, 

имея дело с пятилетним. 

Что делать, если ребенок не слушается в 5 лет: советы психолога 

Первое, что нужно помнить про пятилетних детей — в этом возрасте они начинают 

чувствовать себя самостоятельными и пытаются влиять на решения родителей, диктуя тем 

свою волю. Вы можете сколько угодно угрожать пятилетнему ребенку карами за его 

непослушание, это все довольно бессмысленно — ребенок уже довольно точно осознает, 

какие угрозы вы способны исполнить, а какие — нет. 

Помнить следует также о том, что ребенок очень во многом копирует вас. Перемены 

в поведении ребенка нужно начинать с изменения собственного поведения. Помните 

также, что вы — человек взрослый, а значит, с вас спрос гораздо выше. Измените себя, 

скорректируйте собственное поведение — изменятся и ваши взаимоотношения с 

ребенком. 

Также не забывайте о том, что в пятилетнем возрасте игра для ребенка — это не 

развлечение, а способ осмысления окружающего мира. В игре ребенок обыгрывает те 

ситуации, которые наблюдает каждый день. Ограничивать ребенка в играх, поэтому 

стоит только в совсем крайних и исключительных случаях. 

Отвечая на вопрос, что делать, если ребенок не слушается в 5 лет, советы психолога 

касаются также способа общения с вашим чадом. Пятилетний ребенок не так прост, и в 

общении с ним нужен правильный подход. Он должен заключаться в том, что вы, с одной 

стороны, даете ребенку какое-то указание или просьбу, но при этом, с другой стороны, 

ребенок ощущает уважение к своей личности с вашей стороны и некую свободу в своих 

действиях. Также ребенок должен четко понимать, что вы от него ожидаете. 

Как нужно правильно общаться с пятилетним ребенком: 

 Если ребенок ноет, не следует уподобляться ему, начинать нервничать и закатывать 

скандал. Спокойно скажите ему, что вы не можете понять, что он хочет сказать из-за 

того, что он плачет. У ребенка будет ощущение, что вам интересно, что он пытается 

сообщить, но им самим выбран неверный способ донесения своих мыслей, потому он и 

не может до вас достучаться. 

 Если ребенок в силу возраста очень активно ведет себя в супермаркете, балуется и 

мешает другим покупателям, не следует шипеть на него и ругаться. Правильнее будет 

отвлечь малыша. Например, просьбой найти его любимый сок. Тем самым он не только 

отвлечется, но еще и получит позитивную альтернативу своим действиям. 

 Если ребенок разбросал игрушки и нужно заставить его убраться, не стоит припирать 

его к стене фразами вроде “Ты не получишь ужин, пока не наведешь порядок”. Дайте 

ему определенную альтернативу и свободу, поставив при этом в положение, когда 

убраться все равно придется. Для этого спросите, когда он будет убираться — до ужина 

или после. 



 Если ребенок плохо ест, не нужно заставлять его и не выпускать из-за стола, пока он не 

доест предложенное. Просто твердо скажите, что после обеда до самого ужина он не 

получит никаких перекусов. Выбор остается за самим ребенком. Даже если он решит 

пару раз проверить вас и останется голодным до вечера, страшного ничего не случится, 

а урок будет усвоен, и проблема пропадет сама собой. 

 Приучая ребенка к ответственности за домашних животных, всегда делайте упор на то, 

как чувствуют себя ваши питомцы. Рыбок нужно кормить не потому, что вы 

приказываете а потому, что они тоже проголодались, следует дать им корм. 

 Предлагая ребенку почистить зубы перед сном, мягко подведите его к тому, чтобы он 

отправился делать это сам. Если вы будете ставить ему ультиматум, что он не получит 

сказку на ночь, если не почистит зубы, ребенок будет сопротивляться и правильно 

сделает. А вот если вы спросите его, что нужно сделать, прежде чем лечь в кроватку, он 

сам вспомнит про чистку зубов и отправится в ванную комнату. 

Наконец, еще одна важная вещь, о которой нужно помнить, задумываясь, что делать, 

если ребенок не слушается в 5 лет, советы психолога касаются вашего отношения к 

ребенку в целом. Малыш должен слышать больше добрых слов в свой адрес, чем злых. 

Если его есть за что похвалить — всегда хвалите. У вашего ребенка уже закладывается 

самооценка, и постоянная брань в его адрес вырастит из него неуверенного в себе 

неудачника. 
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